

# PRESENTATION Générale

Association  
***LA NOUVELLE MINE***



— GRÉASQUE —

# Présentation de La Nouvelle Mine

**Ce nouvel espace de 450 m<sup>2</sup> à Gréasque, dédié à la création et au développement durable, est porté par l'association La Nouvelle Mine.**

La Nouvelle Mine s'est implantée au cœur de l'ancien bassin minier de Provence, entre Aix et Marseille. De cette situation géographique, l'association tire son nom: si les mines de charbon sont aujourd'hui fermées, de nouveaux gisements de matières premières sont reconsidérés : les déchets. Les gueules noires des mineurs ont disparu, et les gueules vertes de La Nouvelle Mine pointent leur nez.

## La Nouvelle Mine est structurée autour de 5 pôles:

> **Pôle collecte:** collecte ciblée de rebuts d'entreprises et apport volontaire de particuliers. Ce gisement constitue la matériauthèque de La Nouvelle Mine.

> **Pôle création ecodesign** (revalorisation de déchets par le surcyclage ou upcycling):

1/ créations de mobiliers, accessoires déco, luminaires des upcycleurs de La Nouvelle Mine 2/ créations de commandes sur-mesure, pièces uniques ou petites séries 3/ aménagements d'espaces favorisant le réemploi et l'intelligence collective (particuliers, collectivités, entreprises, établissements scolaires...).

> **Pôle artistique:** installations artistiques, oeuvres d'art réalisées à partir de matériaux de récupération ou dont les propos sont en lien avec la création et le développement durable. Démarche participative favorisée. A terme, projet également de résidences créatives pluridisciplinaires.

> **Pôle transmission/ sensibilisation:** «You know what I MINE?» programme annuel d'ateliers créatifs d'upcycling tous publics et stages ; formations, team-building, actions et événements de sensibilisation en lien avec nos 2 axes forts: la création et le développement durable. Dans ou hors les murs.

> **Pôle expo/ vente:** développement de débouchés commerciaux pour les matériaux bruts ou objets de récupération collectés par La Nouvelle Mine, pour les objets surcyclés de La Nouvelle Mine et de créateurs associés et expositions de créations surcyclées et oeuvres d'art, dans ou hors les murs.





Nos espaces aujourd'hui après 5 mois de travaux de réhabilitation: l'accueil et l'espace d'exposition/ événements, l'atelier bois et l'atelier surcyclage.



**L'association La Nouvelle Mine est née de trois principaux constats simples:**

1/ Malgré des améliorations en terme de tri sélectif et de recyclage, il reste énormément de gâchis! De nombreuses matières ou objets délaissés pourraient être réemployées dans des créations.

2/ Le cadre de vie, les aménagements d'espaces ont un impact important sur le bien-être des personnes et leurs relations.

3/ Les améliorations globales en matière de développement durable passent par des changements de comportement à échelle locale et individuelle.

**Finalité de l'action**

Préserver les ressources naturelles  
en favorisant la réduction des déchets

**Objectifs généraux**

Améliorer le cadre de  
vie professionnel et  
personnel des  
personnes et en faciliter  
la réappropriation

Revaloriser des  
déchets / matériaux de  
récupération par la  
création design et  
artistique

Sensibiliser le grand  
public et les entreprises  
au développement  
durable de manière  
créative

**Objectifs spécifiques**

COLLECTE

ECO-DESIGN

PROJETS  
ARTISTIQUES

TRANSMISS<sup>o</sup>  
SENSIBILISAT<sup>o</sup>

EXPO VENTE

Cf cadre logique complet de l'association en annexes (actions mises en oeuvres, résultats attendus, partenaires pressentis etc.).

## L'équipe de La Nouvelle Mine



*Les gueules vertes  
super héros,  
une nouvelle  
génération  
est en marche!*

*Les bénévoles membres actifs et les membres du Conseil d'Administration de La Nouvelle Mine.*



*Le bureau de La Nouvelle Mine: de gauche à droite Maxime Larabi, administrateur (par ailleurs, responsable branche BTP d'une coopérative d'Activités et d'Emplois à Marseille) ; Stéphanie Trichard trésorière (administratrice de compagnie à Marseille) ; Nathalie Garnel secrétaire (chargée de relations publiques à Marseille) et photo à venir de notre président Bruno Berthier.*



*De gauche à droite nos administratrices : Lydia Repossi (chargée de développement durable à Gréasque et Fuveau), Marion Lagaillarde (juge pour enfants à Marseille) et photo à venir Bérengère Chaland (chargée de développement culturel à Marseille) et Aurélie Content (enseignante à Gréasque).*



*Arnaud De Grandis, directeur technique, responsable du pôle collecte.*



*Linda Ecalle, co-fondatrice, directrice artistique, responsable du pôle transmission/sensibilisation.*



*Clémence Tabutin, co-directrice, responsable du développement et de la communication.*

## **La Nouvelle Mine est composée d'une équipe pluridisciplinaire impliquée.**

### **Au quotidien, 3 permanents co-directeurs de la structure :**

**Linda ECALLE, co-fondatrice, directrice artistique et responsable du pôle transmission/ sensibilisation – depuis la création de l'association en mars 2016.**

Créative avant tout et diplômée d'un MASTER II en direction de projets culturels, Linda s'est construite une solide expérience de plus de 15 ans dans le montage et l'animation de projets, notamment artistiques participatifs, tant locaux qu'euro-péens. A Londres, elle collabore également avec une agence de design et une agence de formation en pensée créative. Dans son quartier, Brixton, elle devient ainsi membre fondateur d'une plateforme pour l'upcycling «The Remakery». De retour en Provence en 2013, elle décide de se consacrer pleinement à ce qui l'anime depuis son enfance: c'est de son histoire, de son enthousiasme et de son envie d'agir que le projet a émané. En mars 2016, elle fonde ainsi *La Nouvelle Mine* aux côtés de Vincent Bac et avec l'appui d'une demi-douzaine d'administrateurs. Depuis elle porte le projet, dont l'ADN est ainsi imprégné de son énergie bienveillante.

**Arnaud DE GRANDIS, directeur technique, chef d'atelier et responsable du pôle collecte - depuis septembre 2017**

Autodidacte passionné, il s'est formé notamment à l'ossature bois, à la couture, au travail du métal, et à l'électronique au fil de ses projets. C'est un véritable couteau suisse, le Géo Trouve Tout de l'association. A la fois sensible aux problématiques environnementales, et friand d'apprendre toujours plus, il a à cœur de transmettre aux publics un maximum des connaissances et savoir-faire techniques relatifs à la fabrication et au réemploi de matériaux et objets.

**Clémence TABUTIN, directrice du développement et de la communication - depuis septembre 2017**

Formée aux métiers de la communication et du développement durable (MASTER II en marketing durable, eco-communication et achats responsables), Clémence apporte à *La Nouvelle Mine* son expérience de 2 ans en tant que responsable de la mise en place de la stratégie de développement durable dans une entreprise et de 4 ans en gestion et design de projet dans une menuiserie associative solidaire de réemploi. Convaincue que la fabrication participative est une activité fortement fédératrice et que la meilleure sensibilisation au réemploi réside dans l'action, c'est avec entrain qu'elle met son énergie au service du développement de la structure.

**En support, 7 administrateurs tiennent les instances décisionnaires de l'association et apportent leurs expertises respectives** (gestion budgétaire, droit, politiques publiques, marketing, relations presse...). Ils sont présents, chacun à leur mesure, dans les activités de l'association.

Enfin, une quinzaine de précieux bénévoles interviennent de manière hebdomadaire ou mensuelle sur des missions spécifiques conventionnées (aide au chef d'atelier sur les inventaires de stock, aide à la tenue de stands d'information sur des événements, communication aux adhérents...) aux côtés de l'équipe permanente.

### **Vers une gouvernance inspirée des principes de la sociocratie:**

3 co-directeurs, un Conseil d'Administration et des bénévoles impliqués, l'association *La Nouvelle Mine* expérimente et adapte au fur et à mesure de son développement, son organisation interne et sa gouvernance en s'inspirant notamment de la sociocratie. C'est un mode de gouvernance qui permet à une organisation, quelle que soit sa taille, de fonctionner efficacement sans structure de pouvoir centralisée selon un mode auto-organisé et de prise de décision distribuée. La sociocratie s'appuie sur la liberté et la co-responsabilisation des acteurs. En 2018, l'association met en place des groupes de travail associant membres du Conseil d'Administration, membres permanents et sympathisants, bénévoles de l'association sur des thèmes aussi variés que le développement du pôle formation, l'intérêt général etc.

## CARTE D'IDENTITE de *La Nouvelle Mine*

>> **Naissance:** le 21/03/16, le jour du printemps, symbole de renouveau...à Gréasque (13).

>> **Co-fondateurs:** Linda Ecalte et Vincent Bac

>> **Statuts:** association loi 1901

>> **Objet statutaire:** promouvoir la création et le développement durable ainsi que toute autre activité participant à l'atteinte de ce but. Cette vocation se traduit dans l'esprit de l'économie sociale et solidaire et de l'économie circulaire.

>> **Siège social:** 62, avenue Ferdinand Arnaud 13850 Gréasque

>> **n°SIRET et code APE:** SIRET: 819 872 094 00019 // APE: 9499Z

>> **n°enregistrement en préfecture:** W133024667 **Parution au JO:** le 2/04/16 (annonce n°142, p.12)

>> **Contacts:** Directrice artistique, responsable du pôle transmission/ sensibilisation: Linda Ecalte 06-24-19-39-84 linda.ecalte@lanouvellemine.fr

Co-directrice, responsable du développement et communication: Clémence Tabutin 06-46-13-04-77 clemence.tabutin@lanouvellemine.fr

Directeur technique, responsable du pôle collecte: Arnaud De Grandis 06-52-24-74-78 arnaud.degrandis@lanouvellemine.fr

mail structure: contact@lanouvellemine.fr

>> **Site internet, réseaux sociaux:** www.lanouvellemine.fr www.facebook.com/LaNouvelleMine twitter: @LaNouvelleMine www.houzz.fr/pro/lanouvellemine/la-nouvelle-mine

>> **Nombre d'adhérents:** 143 (Adhésion annuelle individuelle: 25 €, tarif réduit: 15€, structure morale: 70 €)

>> **Nombre de bénévoles réguliers (CA inclu) :** 13

>> **Distinctions, prix obtenus :** Finaliste Prix de l'entrepreneuriat féminin de la fondation l'Occitane (mars 2016) ; Prix éco-responsable des Trophées des entrepreneurs positifs de la CGPME13 (mai 2016), lauréat de la fondation de France «Initiatives collectives pour l'environnement» (septembre 2017), lauréat FILIDECHET (Ademe-région PACA en novembre 2017).

>> **Réseaux, structures ou' nous sommes adhérents:** Intermade, MOUVES PACA, Pays d'Aix Associations, (à venir CRESS PACA).



*En 2016, La Nouvelle Mine s'est vue décerner le prix éco-responsable des entrepreneurs positifs de la CGPME13.*



## ILS NOUS ONT FAIT CONFIANCE:

>> **Pôle Transmission/ Sensibilisation:** Tri Logik (ressourcerie à Marseille), Design the Future Now (Marseille), la Kedge Business School (La Garde), le Musée Grobet Labadié (Marseille), Foyer rural Tende-La Brigue, Manitese (Faenza, Italie), La Bricothèque (Marseille), l'IRTS Pointe Rouge, Cultures du coeur 13 (Marseille), Nextia (Aix-en-Provence), Makesense (Aix-Toulon-Marseille), Zechangemakers, Cofély, Festival Tralalalère (Gréasque), Future of Waste (Paris), Socially Map (Gardanne), les GECOS (Gréasque), l'ITEP de Gibbes (Marseille), groupe le Carré Bleu (Aubagne), France Nature Environnement, l'ADDAP 13, la Caisse de prévoyance et de retraite de la SNCF, le Mucem (Marseille), le musée de la mine (Gréasque), Veolia, les Terrasses du Port.

>> **Pôle Créations Ecodesign/ Aménagements d'espaces (notamment participatifs):** Habitat et Humanisme Provence, mairie de Gréasque, Morpho Buro (Eguilles), Citoyens de la Terre (réseau Territoires En'vie), Ecopark (Marseille), les Canons de Vauban (Marseille), l'Agence Régionale pour l'Environnement (Aix-en-Provence), l'école élémentaire de Gréasque, Seafoodia (Marseille), Veolia (Marseille et Manosque), Les Toqués du bocal (Marseille).

>> **Pôle Artistique:** The Remakery (Londres, Royaume-Uni), le Festival POC (Marseille), jardin culturel les Arbores (Bonnieux), les Têtes de l'Art (Marseille), le quartier des mineurs de la maison d'arrêt de Luynes, la SNCF (gare St-Charles).

>> **Pôle Collecte:** Sudipan, France Pare Brise, Etablissements Felix, MP Industrie (Gardanne), Pièce manquante (Marseille), mairie de Gréasque, Indian Forest (Bouc Bel Air), les ateliers de décors de Venelles, Ethnicraft, Veolia.

## ZOOM SUR 3 EXEMPLES DE PROJETS

### >> Pôle Transmission/ Sensibilisation:

**Team-building avec le groupe Le Carré Bleu (Aubagne):** 27 salariés co-crée du mobilier, luminaires et objets de décoration à partir de matériaux de récupération pour améliorer leur espace détente en entreprise: créations de 2 grands miroirs, 1 crédence assortie, des suspensions et une jardinière avec assise intégrée.



### >> Pôle Créations Ecodesign/ Aménagements d'espaces :

**Aménagement d'une cave à vin «Les Canons de Vauban» à Marseille, favorisant le réemploi.** Matériaux revalorisés: chutes de bois, anciennes caisses de vin, habillage métal d'anciens containers, vieux carreaux de ciment, vieilles barriques, plaques de verres.



### >> Pôle Artistique:

**Création participative de tableaux acoustiques dans le quartier des mineurs de la maison d'arrêt de Luynes.**

8 jeunes mineurs incarcérés co-conçoivent et fabriquent des tableaux acoustiques à partir de matériaux de récupération. Ces tableaux sont à la croisée entre art & design, à la fois panneaux acoustiques pour limiter les nuisances sonores et à la fois oeuvre d'art.



## NOS PARTENAIRES:

### >> Associatifs:



### >> Médias:



### >> Institutionnels et Financiers:



Région  
Provence  
Alpes  
Côte d'Azur

**A D E M E**



Agence de l'Environnement  
et de la Maîtrise de l'Energie



DÉPARTEMENT  
**BOUCHES-  
DU-RHÔNE**

# Extraits de notre revue de presse

Retrouvez toute notre revue de presse sur notre page facebook: dans l'album photos «Les mineurs de toutes les couleurs dans la presse!»

## La Nouvelle Mine à Gréasque, un creuset de bonnes idées

À la fois FabLab, recyclerie et lieu de ressources associatives, la structure a ouvert ses portes hier et affiche déjà une sacrée palette de savoir-faire croisés

Il se mijote depuis hier du côté de Gréasque l'un des plus réjouissants frichis de création alternative, débridée et ouverte à tous. La marmite s'appelle La Nouvelle Mine et a été officiellement portée sur les fonts baptismaux hier, par une journée portes ouvertes et un grand rendez-vous musical et festif.

Dans un vaste hangar aménagé "principalement avec des matériaux de récup", planches de contreplaqués, volets usagés, meubles récupérés", détaille Louise, l'une des bénévoles du lieu, trois entités distinctes ont posé leurs savoir-faire et leurs envies avec dans l'idée de les partager avec le plus de monde possible. Ces trois structures, ce sont le FuvLab, lieu de création numérique initialement né à Faveau, et deux recycleries, Kafoutch et Tomorrow Design.



L'équipe de La Nouvelle Mine hier lors de l'inauguration.

### 6330 €

La somme récoltée par le projet sur le site de financement participatif Kiss Kiss Bank Bank, soit 127% de l'objectif initial

"On avait à la fois l'envie de mutualiser des moyens et de créer un lieu pluridisciplinaire avec des compétences multiples", résume Jean-Paul Carmona, du FuvLab. À partir de ce constat, l'éventail des possibilités est vaste, toujours ouvert aux nouvelles idées à venir et donc impossible à résumer ici. La Nouvelle Mine propose déjà un FabLab (lieu de création numérique autour de l'impression 3D et de bidouillages électro-informatiques), un showroom où Vincent Bac présente et vend les créations (lampadaires, mobilier) de son Tomorrow Design, et un espace de création à partir de matériaux

de récup, aussi bien en ateliers encadrés qu'en accès libre (La Mine vous prête l'espace et les outils, vous faites le reste).

On peut aussi s'y initier aux secrets de la bière artisanale, à la musique électronique ou à la programmation informatique, tant pour les enfants que pour les adultes (à qui on réservera tout de même l'atelier brassicole...). "Mais on reste ouvert aux nouvelles idées, qu'elles fassent appel à l'intelligence des mains ou à l'intelligence des mains", ajoute Linda Ecalte, de l'atelier Kafoutch. Et pour peu que les nouveaux venus s'insèrent dans la philosophie du lieu, appuyée sur le principe de l'économie circulaire et de la réutilisation malicieuse et/ou utile de ce qui, autrement, irait au rebut. "Quand on prend un vieux seau pour le monter en lampadaire ou qu'on démonte une télé pour en récupérer les composants et les intégrer à un nouveau montage électronique, on participe en fait du

même principe", considère Jean-Paul Carmona

"Ici, on a voulu se donner les moyens d'imaginer et de concevoir l'avenir que nous souhaitons, poursuit Linda Ecalte. Et ça passe par trouver des solutions de production par nous-mêmes et montrer que tout le monde est capable, capable notamment de se réapproprier les choses." Et remettre un peu la main, donc, sur son mode de consommation, qui prend souvent une telle place dans nos vies.

La Nouvelle Mine a déjà quelques idées d'invités pour les mois à venir: le Repair café d'Aix (le nom éclaire le principe), le Cercle (spécialisé dans les logiciels libres façon Gimp ou Linux), le réseau Colibris (inspiré des principes chers à l'éco-agronome Pierre Rhabit)... La liste se complètera au gré des envies et des propositions de chacun.

Guénail LEMOUËE  
glemou@laprovence-grasse.fr

### EN PRATIQUE

**FuvLab:** ☎ 06 13 81 56 62, le lundi soir, de 18 h 30 à 21 h (hors vacances scolaires), à partir de 12 ans. Ateliers "Petits génies numériques" (enfants et ados à partir du CP) le mercredi de 14 h à 16 h ou de 16 h à 18 h.

**Kafoutch:** ☎ 06 24 19 39 84 déco d'intérieur les 10, 17 et 24 novembre; atelier lumineux les 1<sup>er</sup>, 8 et 17 décembre; mobilier en carton les 28 et 29 novembre et 12 et 13 décembre. Ateliers enfants et ados le mercredi.

**Tomorrow Design:** ☎ 06 99 06 34 41, ateliers objets en bois de palette les 19 et 26 novembre; parents-enfants le 5 décembre; Noël esprit récup' les 3, 5, 10 et 15 décembre.  
→ Programme détaillé et tarifs: [contact@lanouvellemine.fr](mailto:contact@lanouvellemine.fr)  
La Nouvelle Mine, 62 avenue Ferdinand-Arnaud à Gréasque.



Apprentissage du code, impression 3D ou création de meubles en matériaux recyclés: à chacun de choisir selon ses envies. / PHOTOS G. BODOPOLD

GRÉASQUE

# Opération "Zéro déchet" lancée à la Nouvelle Mine

**À** La Nouvelle Mine de Gréasque, a eu lieu le lancement officiel de Zero Waste Provence. Mais qu'est-ce que Zero Waste? Ce mouvement lancé aux États-Unis prend une ampleur majeure en France. La traduction littérale de "Zero Waste" est "Zéro déchet, zéro gaspillage".

Il s'agit de mettre en place de nouveaux modèles de développement qui diminuent la part de déchet, et recherchent leur réutilisation jusqu'au recyclage dans une logique de boucle. C'est une partie de l'économie circulaire. Et quel meilleur lieu que La Nouvelle Mine de Gréasque, lieu unique en Provence qui justement prône de nouveaux usages, de la récupération à l'apprentissage de nouvelles consommations notamment sur la consigne, le réem-

**Le groupe local sera l'un des tout premiers de France.**

ploi et le partage ?

Et plus encore quand on sait que le député de la circonscription François-Michel Lambert est le fondateur de l'Institut de l'économie circulaire et porteur national de cette dynamique en coopération avec Zero Waste: "Je suis appelé à accompagner, à parrainer des colloques, former des élus et des salariés dans toute la France et mêm-



Le maire de la commune et le député ont apporté leur soutien à cette démarche d'économie circulaire.

/PHOTO A.KA

me à l'étranger sur l'économie circulaire. Alors vous imaginez mon émotion et mon plaisir de voir cette dynamique éclore ici à Gréasque dont je sais les élus engagés, à La Nouvelle Mine que je soutiens depuis le premier jour", déclare le député François-Michel Lambert.

Le maire Michel Ruiz reprend en rappelant que Gréasque a été la première commune

de Provence à avoir présenté au grand public l'économie circulaire, en mettant en avant les nombreux emplois créés dans le territoire, et que c'est la commune qui a mis à disposition les locaux de La Nouvelle Mine. "La ville de Gréasque accompagne toutes ces initiatives bonnes pour notre territoire", rappelle le maire Michel Ruiz.

La quinzaine de personnes

présentes, de toute la Provence, se sont préparées pour lancer ce groupe local "Zero Waste Provence" l'un des tout premiers de France. Nul doute qu'il s'amplifiera.

**Arnaud KARA**

Pour plus d'informations: contact, La Nouvelle Mine <http://lanouvellemine.fr> - ou auprès d'Amandine, au ☎ 06 81 95 47 55

## Ces familles (presque) zéro déchet

Par Stéphane DURAND-VIAL

Tous n'arriveront peut-être pas au niveau de Bèze Johnson. Cette Française originaire d'Avignon, installée aux États-Unis avec son mari et ses deux enfants, est la référence en matière de "zéro déchet". La famille ne produit aujourd'hui qu'une poubelle d'1 litre par an contre 240 litres chaque semaine auparavant. Comment ? En adoptant

un mode de vie minimaliste à tous les niveaux et en suivant quelques règles de bases : refuser ce dont on n'a pas besoin, privilégier les achats en vrac, et pour le reste, réutiliser, recycler et composer. Cette vie zéro déchet fait de plus en plus d'adeptes en France, et même dans le pays d'Aix où chaque habitant génère 740 kilos de déchets par an, dont 350 kilos de déchets ménagers. Le 1<sup>er</sup> avril, seize familles de la Métropole ont relevé le défi lancé par deux associations, La Nouvelle

mine de Gréasque et Zero Waste Provence. Durant huit mois, les participants seront coachés pour trouver des solutions personnalisées qui leur permettront de réduire le volume de leurs déchets. Objectif : prendre conscience de l'hyperconsommation dans laquelle on vit, et de l'intérêt de modifier ses comportements. Car à la clé, tous les "ZD" l'assurent : on ne tire que du positif de cette expérience, tant pour la planète qu'en termes d'économies financières ou de relations humaines.

### "C'est bon pour la santé, pour la planète, pour créer du lien social"

Il y a ceux qui décident d'arrêter de fumer ou de se mettre enfin au sport. Le 1<sup>er</sup> janvier 2015, Sophie Boucher a pris une tout autre résolution, celle de se lancer dans le zéro déchet. "Étais dans une période difficile de ma vie, je me sentais oppressée", se confie la jeune femme, maman de Fannie, 7 ans, assistante de direction dans une boîte de micro-électronique. Je ne savais pas pourquoi à l'époque, mais aujourd'hui j'ai compris que c'était à cause de la société de consommation. J'avais trop de tout, trop de vêtements, trop de choses à acheter. Avec l'ouverture d'un Drive à côté de chez elle, Sophie était persuadée de sentir là la solution à tous ses problèmes. "Ce fut pire que tout", raconte-t-elle. La lecture de *L'art de la simplicité*, de Dominique Lemaire, a été comme un éclair. Et une fois le bouquin relûtré, Sophie s'est lancée dans un grand tri par le vide. "De 80 paires de chaussures, j'en suis passée à 20". Devenue adepte du minimalisme, la Gardannoise a prescri-



Bocaux en verre, compost... Sophie et Fannie font tout pour réduire leur production de déchets. (PHOTO CHRIS SELLER)

"Je ne supportais plus d'avoir ma poubelle pleine quand je finissais de ranger mes courses et que je n'avais encore rien mangé de ce que j'avais acheté !"

re dans cette voie. Un repérage sur Internet l'a conduite dans son choix. "J'ai trouvé une vidéo française très d'un bon à atteindre. J'ai vu que le zéro déchet, c'était possible. En tout cas, cela doit être un bon sens très bon et très, progressivement, chacun à son rythme." Sophie a mis plusieurs mois à trouver le sien. "Je ne savais pas comment m'y prendre", confie-t-elle. Première étape : trouver un sac en tissu pour faire ses courses, se procurer des pots et autres contenants pour ses achats de la semaine. "Je ne supportais plus d'avoir ma poubelle pleine quand je finissais de ranger mes courses et que je n'avais encore rien mangé de ce que j'avais acheté". Eau, dévotionnels les emballages superflus en plastique ou en aluminium, puisqu'elle se rend directement chez les commerçants avec ses propres contenants qu'elle n'a plus eu à ranger dans ses placards. "Aujourd'hui, à côté de Sophie, je produis une poubelle de 10 litres tous les dix jours". Le reste alimente

son lombricomposteur ; un sac de carton et un autre de verre partent tous les dix jours au recyclage. Petit à petit, Sophie a modifié son alimentation, préférant les produits bio et locaux à ceux de la grande distribution ; elle qui était plutôt du genre "plats préparés à réchauffer au micro-ondes", s'est mise à cuisiner. "On grandit accompagnant une grande femme", dit-elle, ravie de voir que Fannie apprécie les plats plats qu'elle lui mijote. "Elle n'aime pas trop le calcium industriel". Au-delà de l'alimentation, c'est une nouvelle "philosophie de vie" que Sophie a adoptée. Au restaurant, elle refuse les sets de table et les serviettes en papier ; occasionnellement, elle achète essentiellement des vêtements d'occasion, dans un dépôt-vente à Gardanne. Sophie essaie toujours de trouver de nouvelles solutions pour vivre un mode zéro déchet, au quotidien. "Par exemple, je mets souvent des vêtements, mais je ne savais pas jusqu'à présent comment les recycler. On n'a

absolument rien de les offrir pour faire que des vêtements, a enthousiasmé Sophie qui va donc se mettre à la confection de ces éponges écologiques. Il paraît que ça marche très bien pour nettoyer les surfaces". Aujourd'hui, la jeune femme est bénévole au sein de l'association "Zero waste Provence" : elle est également référente d'une famille inscrite au défi zéro déchet de la Nouvelle mine. "Je voudrais encourager d'autres personnes à se lancer car j'y ai trouvé une grande satisfaction personnelle, explique-t-elle. C'est bon pour la santé, pour la planète, pour créer du lien social". Pas question pour autant de jouer les moralisateurs. Sophie mise plutôt sur le partage d'expériences. Et si elle avait un seul conseil à donner à ceux qui se lancent dans l'aventure, ce serait de procéder étape par étape. "C'est le premier pas qui est difficile, mais c'est le plus important, car on ne fait pas tout d'un coup. Et surtout ne pas culpabiliser, ça ne fait pas avancer".

### L'ASSOCIATION

#### Un coaching sur mesure

Depuis le 1<sup>er</sup> avril, la Nouvelle mine et l'association Zero Waste Provence ont lancé le "défi famille zéro déchet" que seize familles vont tenter de relever. Accompagnés durant huit mois par des bénévoles des deux structures, les participants se retrouvent chaque mois pour faire un point d'étape. "Au début, explique Linda Fraile, la directrice de la Nouvelle mine, on a voulu leur faire prendre conscience de leurs habitudes". Peser les poubelles, les photographier, noter les dépenses de courses ; autant de données qui sont collectées pour ensuite établir un véritable "plan d'action" personnalisé. "Ils doivent prendre ce temps de l'état des lieux, reprend Linda Fraile. Nous avons également suivi le cursus d'accompagnement de l'Arbeits. C'est important de visualiser cette masse de déchets, de sentir".

"Nous n'avons pas une approche capitalisante", insiste Linda Fraile qui adapte ses conseils en fonction de l'avancée des familles. Les règles de base ? Installer, même en appartement, un compost. "C'est 20 à 35 % du volume de la poubelle", acheter des produits frais, de saison, via par exemple des AMAP, se procurer un "pack" de démarrage : Tupperware en verre pour acheter à la coupe, en vrac, sacs en tissu. "On oriente vers des petites créatures qui corrépondent par exemple des réseaux d'échange tout lavables et réutilisables, des lingettes". Bref, la panoplie parfaite d'une famille zéro déchet.

La Nouvelle mine, 62 avenue Ferdinand Arnaud à Gréasque, contact@nouvellemine.fr

### LES CHIFFRES

D'après le rapport annuel 2015 du Territoire du Pays d'Aix, le logement de déchets ménagers et assimilés (DMA) est constitué des tonnages issus de :  
- La collecte des déchets ménagers et assimilés : 139 432 tonnes, soit 350 kg par habitant, par an.  
- La collecte sélective et séparative : 21 054 tonnes, soit 53 kg/hab/an.  
- Autre service : 1 434 tonnes d'engrais allant directement en filière de traitement. Les autres encombrants sont collectés et vidés en déchèterie.  
- Les déchèteries : 152 602 tonnes, soit 333 kg/hab/an.  
Sur les 294 522 tonnes de DMA collectées, 130 846 tonnes servent des filières de valorisation, soit 44,3 % du tonnage total.  
Au total 294 522 tonnes de DMA sont collectées, soit 740 kg/habitant/an.

### Chez les Amzell, on veut encore progresser



La famille Amzell produit 5 à 7 kg de déchets par semaine. (PHOTO CHRIS SELLER)

Dans la famille Amzell, on a la fibre "développement durable" depuis un bout de temps. La classe au garbage, le sélectif, compost, sont devenus des réflexes pour Anne, Stéphane et leurs trois garçons Benjamin, 10 ans, Maxime, 8 ans et Mathias, 3 ans et demi. "Mais cela fait un moment que l'on réfléchit à réduire encore plus le volume de nos déchets", explique Anne et Stéphane qui, progressivement, se sont orientés vers le zéro déchet. "On remplit trop nos poubelles, confie-t-elle. C'est à sept litres par semaine...". Une sorte de prise de conscience. "On a découvert peu à peu de choses, explique Anne. On achète chez Biocoop en vrac. On a le

chance d'habiter à Marseille et d'être à côté de chez nous une épicerie zéro emballage". Insérée au défi de la Nouvelle mine et Zero waste, la famille Amzell attend des zellers mensuels des conseils, des idées, des échanges. "On a des points à améliorer, comme la gestion des enfants, reconnaît Stéphane. Par exemple, on peut recevoir des guides industriels". Tous plus enthousiastes les uns que les autres. "Mais surtout, dans le zéro déchet, il y a des contraintes, on est obligé d'être davantage dans la programmation". Mais le jeu en vaut la chandelle. "Cela devient une façon d'être, une façon de vivre".

### "On devient allergique au plastique !"

Au départ, c'est pour se simplifier la vie que Sylvie Hérald s'est convertie au "zéro déchet". "J'en avais marre de descendre les poubelles tous les deux jours". Marie, aussi, d'acheter du carton. "C'est pas très idéal, et avec un petit bout de recyclé, on se dévouille très bien". Aussi facilement, Sylvie a éliminé de son quotidien tout ce qui est jetable : carton, serviettes, mouchoirs en papier. "J'ai aussi jérémy pour proposer un sac à pain en tissu". En surfant sur Internet, la Tretsaise a déniché les trucs et astuces adaptés par toute famille zéro déchet qui se respecte. Premier réflexe : se procurer un lot de bocaux et de récipients en verre pour acheter, en vrac, ses pâtes et autres céréales pour le petit-déjeuner ou encore sa viande à la boucherie, le fromage à la coupe... "Cela m'oblige à anticiper ce que j'ai en

gérer au snack. Il a une forte conscience écologique", assure sa mère. Si tout semble parfaitement noté, Sylvie n'est pas du genre à se reposer sur ses lauriers. "En ce moment, je range", regrette-t-elle. On a encore peur de polluer". Au mois d'avril, la famille a produit 12kg de déchets résiduels, 7 kg de déchets triés et 2 kg de verre. Alors elle s'est inscrite au défi de la Nouvelle mine. Pour avancer. Car une fois qu'on a le pied dans le 0 déchet, difficile d'en sortir. Sylvie aimerait donc avoir des conseils pour améliorer son compost, trouver une solution pour la lièvre du chat ou pour les collants de danse de Marine, qu'elle achète en ballés, forcément. "On devient allergique au plastique", sourit-elle, espérant, à son échelle, faire un petit geste pour la planète.

Mais achetant ainsi la jeune fille, on évite le gaspillage alimentaire. "Globalement, j'ai l'impression qu'on mange mieux mais mieux". Sylvie n'a pas eu beaucoup de mal à convaincre David, son compagnon, ni ses enfants Romain, 10 ans et Marine, 15 ans, et la sœur dans cette démarche. "Il y a eu quelques moments où j'ai vu du Coca, mais ils vont l'acheter eux-mêmes", sourit la maman. On s'est joints de nos plus dans le zéro déchet. "J'ai vu des vidéos qui aident à réduire la production de déchets, ça devient naturel", assure Marine. Son frère est certainement le plus impliqué. "Il participe aux réunions zéro déchet, prend ses récipients pour aller avec



Sylvie et Marine ont le parfait accord de la famille zéro déchet : bocaux en verre et autres récipients. (PHOTO CHRIS SELLER)

Par Marie de Méribas et Hervé Godard

# Vive le Recyclage !

En un tour de mains, recycler devient un jeu d'enfant mais aussi un nouveau mode de vie économique, inventif et innovant. La preuve.

Des tonnes de linges sont collectées chaque année dans le 13 et la zone de Portais par La Fibre Solidaire qui récolte puis recard les vêtements pour toute la famille. [influencemercure.fr](http://influencemercure.fr)



## La Nouvelle Mine

La Nouvelle Mine, ouverte il y a deux ans à Gréasque, est le lieu idéal pour apprendre à transformer objets et matériaux en créations contemporaines. Cette recyclerie allie art, design et développement durable. On peut y suivre de nombreux ateliers pour adultes et enfants, entre déco récup', création de mobilier ou de luminaire, programmation 3D et photo. On y trouve aussi un show-room où sont vendus des objets en matériaux de récupération. Enfin, des ateliers événements y sont régulièrement organisés, comme la Semaine de Réduction des déchets (du 18 au 27 novembre).

— 62 avenue Ferdinand Arnaud, Gréasque.  
 Stage : 40€ les 3h avec fournitures, entrée libre pour les événements. 06 24 19 35 84, [lanouvellamine.fr](http://lanouvellamine.fr)



## Recyclopop

Savez-vous que, toutes les dix minutes, 15 000 mégabats échouent sur le trottoir marseillais ? C'est en tout cas le calcul d'Adèle Bengoetia, fondatrice de Recyclopop. Lors de son dernier ramassage sur la Consolaire, il en a récolté le double: Non pas pour les mettre gentiment à la poubelle, mais pour les recycler. Et oui, même le mégot se recycle. Une fois purgé de tous ses

produits chimiques, il lui reste le plastique. Ce procédé d'extraction, c'est Terra Cycle qui s'en occupe, la seule entreprise au monde à posséder ce savoir-faire. Après un an d'existence, l'association Recyclopop passe à la vitesse supérieure : installer des collecteurs (crampons colorés) dans les rues, arrêts de bus, entreprises. Avec ses deux acolytes, Adèle envisage même des urnes-cendriers où le fumeur, après avoir écrasé sa clope au centre, la glisserait à droite ou à gauche selon l'image collée (Vous êtes supporter de l'OM ou du PSG, par exemple). Pourquoi cet artifice ? Pour que l'acte devienne ludique. Sur un panel de 187 fumeurs interrogés, 88% jettent leur clope par terre, 95% sans y penser. En plus des collectes, Recyclopop fait de la sensibilisation et distribue des cendriers gratuitement.

— [recyclopop.org](http://recyclopop.org) Date des ramassages effectués en partenariat avec One Piece et Substia) sur [Facebook/Recyclopop](https://www.facebook.com/Recyclopop) - en 13 sur la planète

## Adopte Un Objet

L'idée ? Par le biais de Facebook, on peut se donner des objets inutilisés et signaler ceux qui traînent dans la rue. Il suffit de poster une photo et la localisation. Aix, Paris, Istres, Toulon, La Ciotat, Avignon, Marseille... et récemment Casers, une dizaine de communautés "Adopte Un Objet" sont nées sur le territoire.

**Le but ?** Éviter que des tonnes d'objets en bon état anachronent la rue et finissent broyés à la déchetterie. Mais aussi permettre que des personnes se meuvent gratuitement. Les créateurs sont Hakim, François et Clément, trois étudiants de Kodjo, école de commerce marseillaise, qui se refilent au départ des bons plans entre pairs. Ils ont créé des communautés en France et à l'étranger via des ambassadeurs locaux. Sandrine gère celle de Marseille qui, en dix mois, a attiré près de 10 000 membres. Une trentaine d'objets sont adoptés par jour. Canapé, piano, vieille table, jouets, guitares et même un scooter ont ainsi quitté la rue.

**En projet ?** CHERV, la première application gratuite de don et de récup' d'objets qui sera lancée en novembre.

— [Facebook/AdopteUnObjet/Marseille](https://www.facebook.com/AdopteUnObjet/Marseille), trouver sa communauté sur [adopte-un-objet.fr](http://adopte-un-objet.fr)



## GREASQUE

### Le zéro déchet, l'idée qui fait son chemin



250 personnes ont écouté avec attention le récit de Jérémie Pichon sur son expérience "zéro déchet".

/PHOTO A.K.A.

Quand la grosse poubelle générale se fait évincer par la mini-poubelle d'à peine 3 kg dans la famille Pichon, ce n'est pas juste la corvée de sortir les poubelles qui disparaît. C'est toute une vie, les relations à soi-même et aux autres qui s'en trouvent métamorphoser.

En 2014, Jérémie Pichon et sa famille ont décidé de se lancer dans un défi zéro déchet. Depuis, ils sont passés de 390 kg de déchets par an à 3 kg. Ils ont découvert les bénéfices multiples et parfois insoupçonnés de ce nouveau mode de vie.

*"Impacts positifs sur la santé, 30% d'économies financières, plus de temps et d'expériences partagés en famille, la préservation de nos ressources naturelles, retrouver la saveur des produits sains et de saison et surtout prendre conscience de son pouvoir d'agir chacun à son échelle",* détaille Jérémie Pichon qui a partagé son expérience dans un ouvrage, *Famille (presque) Zéro déchet*.

Invité à Gréasque par les associations La Nouvelle Mine et Zéro Waste Provence, le père de famille a évoqué le défi avec beaucoup d'humour et d'astuces

concrètes.

La conférence a été organisée dans le cadre d'un défi "Famille (presque) zéro déchet" lancé le 1<sup>er</sup> avril dans la commune. La Nouvelle Mine et Zéro Waste Provence accompagneront pendant 8 mois une quinzaine de familles pour entamer le régime de leur poubelle.

Ces deux associations sont complémentaires. Zéro Waste Provence promeut, à l'échelle du département et par tous les moyens, la démarche zéro déchet et zéro gaspillage. La Nouvelle Mine, elle, revalorise des déchets par la création design et artistique, des aménagements d'espaces favorisant le réemploi et l'intelligence collective, et développe des actions de sensibilisation en matière de création et développement durable (ateliers, stages, team-building...). De quoi inspirer les 250 personnes réunies hier soir à Gréasque. **A.K.A.**

#### Renseignements :

[www.provence.zerowaste.fr](http://www.provence.zerowaste.fr),  
[contact@lanouvellemine.fr](mailto:contact@lanouvellemine.fr) ou sur place,  
62, avenue Ferdinand Arnaud à  
Gréasque. Ouvert au public mercredi et  
samedi de 14 h à 19 h.

**GRÉASQUE**

# Une pleïade d'activités avec la Nouvelle Mine

La Nouvelle Mine propose de creuser des galeries en chacun de nous à la découverte de nos supers pouvoirs !

Toute l'année, l'association organise ateliers, stages, rencontres, débats et événements "You Know What I Mine" autour de la création et du développement durable à Gréasque : le pouvoir de créer des objets, des œuvres d'art à partir de matières délaissées, et par extension notre cadre de vie, qui impacte notre bien-être et nos relations aux autres ; le pouvoir de partager des ressources et innovations, nos savoir-faire, savoir-être en matière de création et développement durable de manière joyeuse, positive, bienveillante et concrète ; le pouvoir d'agir à son échelle, au niveau local en étant



acteur de son propre changement et celui de son territoire.

Prochains rendez-vous :

- samedi 4 mars de 10h à 17h, stage de création de luminaires récup'.
- samedi 11 mars de 9h30 à 17h, découverte de la communication bienveillante.
- samedi 25 mars de 10h à 18h, stage de création salon de jardin récup'.
- samedi 1<sup>er</sup> avril de 16h à 19h, atelier d'écriture citoyenne et lancement du premier Défi Familles Zéro déchet du Pays d'Aix, de 10h à 12h en partenariat avec Zéro Waste Provence !

Inscriptions : [www.lanouvellemine.fr](http://www.lanouvellemine.fr) Renseignements : [contact@lanouvellemine.fr](mailto:contact@lanouvellemine.fr) ou ☎ 06 24 19 39 84.

## GRÉASQUE

# Des Gueules noires aux Gueules vertes

Du jeudi 12 au samedi 14 octobre, le Musée de la Mine fête la science avec des animations autour du développement et du tourisme durables : d'un atelier sur le recyclage des objets usagés à la découverte d'un nouveau circuit de randonnée en pays minier, chacun pourra combiner réflexion, sport et science cette année !

Vous êtes professeur ? Venez avec vos élèves au musée et imaginez les objets de demain à partir de déchets, avec ces ateliers de "Design thinking" ou pensée créative. Proposés avec l'association "La Nouvelle Mine", ces ateliers vous mettront dans la peau d'une agence de design, cherchant des solutions à la réutilisation des objets du quotidien, depuis la conception jusqu'aux possibles modes de fabrication.

Le samedi, le musée de la mine vous propose de découvrir une partie du circuit de randonnée "Provence, mines d'énergies" reliant les diverses communes du bassin minier autour des thèmes de la mine et des énergies.

Formation du charbon, analyse du profil géologique du bassin minier, histoire des cités minières, préservation de la forêt et reconversion énergétique seront au programme de cette petite randonnée sans difficulté, ouverte à tous. Et n'hésitez pas



**Le musée de la mine fête la science sur le thème du développement et tourisme durables.**

/ PHOTO A.K.A.

à finir votre journée avec la très belle salle de géologie du musée !

Jeudi 12 et Vendredi 13 octobre: ateliers gratuits pour les scolaires et sur réservation.

Samedi 14 octobre : randonnée ouverte à tous (places limitées, réservation conseillée).

Attention, pendant la durée de la fête de la science, les visites du musée restent possibles mais uniquement avec audioguides du jeudi 12 au samedi 14 octobre matin inclus.

Inscriptions, réservations, renseignements : 04 42 69 77 00. Page Facebook : MuseeMineGreasque.  
Site internet : [ville-greasque.fr/culture/-Musée-de-la-Mine](http://ville-greasque.fr/culture/-Musée-de-la-Mine)

## GRÉASQUE

# L'association La Nouvelle Mine tient sa première assemblée

**C'**est un conseil d'administration particulièrement féminin que compte La Nouvelle Mine ! Pendant cette assemblée générale, le rapport d'activité et le rapport financier 2016 ont été soumis au vote de ses adhérents (140 à ce jour). Ce rendez-vous annuel était aussi l'occasion de présenter les nouvelles recrues au sein de l'équipe de l'association : Clémence Tabutin, responsable du développement, et Arnaud De Grandis, directeur technique chef d'atelier, ont rejoint Linda Ecalte cofondatrice et directrice artistique de l'association.

L'assemblée générale a permis également d'aborder les



Ce rendez-vous annuel était aussi l'occasion de présenter les nouvelles recrues au sein de l'équipe de l'association.

/PHOTO A.K.

**Découvrez  
l'association mardi  
matin sur France 3.**

perspectives de développement de la toute jeune association. Lauréate de la Fondation de France, au titre de l'appel à projet "initiatives collectives pour l'environnement", la Nouvelle Mine a la volonté d'essaimer sur d'autres territoires le Défi familles (presque) zéro déchet qu'elle a lancé le 1<sup>er</sup> avril 2017 en proposant ses services à des communautés de communes ou syndicats mixtes intercommunaux pour accompagner des familles, de manière ludique et pédagogique, à faire le régime de leur poubelle ; l'association souhaite aussi développer ses actions de transmis-

sion et sensibilisation autour du développement durable de manière créative dans les entreprises via, par exemple, des ateliers de cohésion d'équipe ou des projets d'aménagements d'espaces participatifs favorisant le réemploi.

Des projets pilotes d'actions éducatives dans les collèges sont également en cours de co-construction et l'association a été choisie pour concevoir et scénographier un parcours pédagogique dans un centre de tri. L'année 2018 s'annonce bien !

Si vous ne connaissez pas encore cette association, vous pouvez retrouver la Nouvelle

Mine dans l'émission en replay "Tout compte fait" sur France 2 diffusée hier (programme dédié au phénomène des Français qui aiment de plus en plus créer des objets de leurs propres mains à partir de récup) et mardi 10 octobre à 9h50 dans la Matinale de France 3, pour une émission spéciale antigaspi.

Revalorisation de déchets par la création : 450 m<sup>2</sup> dédiés à la création et au développement durable. Mobiliers, luminaires, œuvres d'art, aménagements d'espaces, décors, ateliers tous publics *upcycling*, événements. "Les gueules vertes superhéros, une nou-

velle génération est en marche!"

**Arnaud KARA**

Contact : ☎ 06 24 19 39 84,  
au 62, avenue Ferdinand-Arnaud.

## Le bureau

Composition du bureau :  
**Maxime Larabi** : président.  
**Stéphanie Trichard** : trésorière.  
**Nathalie Garnel** : secrétaire.  
Les autres membres du conseil d'administration sont : **Bérengère Chaland**, **Marion Lagaillarde**, **Lydia Repossi** et **Vera Shutz**.



## Contacts:

**Pôle transmission/ sensibilisation/ team-building**

**Pôle artistique et aménagements participatifs:**

Linda Ecalle 06-24-19-39-84

[linda.ecalle@lanouvellemine.fr](mailto:linda.ecalle@lanouvellemine.fr)

**Pôle eco-design**

> *aménagements d'espaces/ décoration responsable:*

Linda Ecalle 06-24-19-39-84

[linda.ecalle@lanouvellemine.fr](mailto:linda.ecalle@lanouvellemine.fr)

> *ecodesign produits:*

Arnaud De Grandis 06-52-24-74-78

[arnaud.degrandis@lanouvellemine.fr](mailto:arnaud.degrandis@lanouvellemine.fr)

**Pôle collecte:**

Arnaud De Grandis 06-52-24-74-78

[arnaud.degrandis@lanouvellemine.fr](mailto:arnaud.degrandis@lanouvellemine.fr)

**Développement/ communication:**

Clémence Tabutin 06-46-13-04-77

[clemence.tabutin@lanouvellemine.fr](mailto:clemence.tabutin@lanouvellemine.fr)

**Infos générales:**

[contact@lanouvellemine.fr](mailto:contact@lanouvellemine.fr)



**450 m2 dédiés**

**à la création et au développement durable**

**Revalorisation de déchets  
par la création design et artistique  
Actions de transmission/ sensibilisation  
Création & Développement durable**

62, avenue Ferdinand Arnaud

13850 Gréasque

Bus L170 Aix-en-Provence / Gréasque

Bus L172 Gardanne/ Fuveau/ Gréasque

[www.lanouvellemine.fr](http://www.lanouvellemine.fr)

[www.facebook.com/LaNouvelleMine](https://www.facebook.com/LaNouvelleMine)

twitter: @LaNouvelleMine